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  Precisamos romper esse ciclo. Não com fórmulas 
prontas ou discursos motivacionais vazios, mas com 
escuta real. É preciso transformar a escola num 
espaço onde o sofrimento possa aparecer sem medo. 
Isso implica criar tempo, espaço e presença. Implica 
formar professores que saibam lidar não apenas com 
o conteúdo, mas com o humano. Implica entender 
que o sujeito que aprende é também o sujeito que 
sofre.
  Além disso, é urgente abandonar a ideia de que 
saúde mental se resolve com cartazes e campanhas 
pontuais.    A escuta não pode ser um luxo. Precisa 
ser política pública. Centros de acolhimento psíquico 
nas escolas, formação interdisciplinar para os 
educadores, parcerias entre educação e saúde são 
medidas mínimas — e inadiáveis.
  Do ponto de vista teológico, ouso dizer: a escola é 

um lugar sagrado. Porque é nela que se revela o 
mistério do outro, da alteridade, do crescimento. E 
quando esse lugar sagrado se torna um espaço de 
opressão e silenciamento, deixamos de apenas 
falhar como sociedade — começamos a ferir a 
própria dignidade do humano.
   Educar é formar para o desejo, não para a 
repetição. É formar sujeitos capazes de habitar o 
mundo com presença e sentido. Por isso, o maior 
investimento que podemos fazer hoje não é em 
tecnologia educacional, mas em humanidade. 
   Enquanto não escutarmos o grito contido nos 
olhos dos nossos estudantes, permaneceremos 
analfabetos da alma.

Olimpíadas surgem a cada semana, que preenchem 
gozos dos pais e criam expectativas nos   alunos. 
  A escola, que um dia foi símbolo de refúgio, 
tornou-se em muitos casos palco de exigência, 
solidão e invisibilidade. E não falo aqui de 
professores — muitos deles são as primeiras vítimas 
desse sistema. Refiro-me à estrutura que transforma 
o ensino em adestramento, que prepara para provas, 
mas não para o luto; que exige metas, mas ignora a 
dor.
   Os jovens não estão apenas "frágeis", como tantos 
gostam de rotulá-los. Eles estão sobrecarregados, 
muitas vezes em silêncio. As redes sociais, que 
deveriam conectar, muitas vezes acentuam o abismo 
entre o que se mostra e o que se sente. Vivemos uma 
cultura da imagem onde a tristeza virou fraqueza, e a 
angústia, um defeito de caráter.

   Um relatório recente sobre saúde mental nas 
escolas brasileiras revela o que muitos educadores, 
psicólogos e pais já intuíam em silêncio: estamos 
adoecendo nossos jovens. O aumento nos casos de 
depressão, automutilação e ideação suicida entre 
crianças e adolescentes não é mais um dado isolado 
— é um sintoma coletivo. Um sintoma que 
escancara a falência de um modelo educacional que 
privilegia o desempenho em detrimento do cuidado.
  Como psicanalista, vejo com frequência 
adolescentes que não conseguem mais nomear o que 
sentem, porque nunca lhes foi permitido sentir com 
profundidade. Observo que os discursos sobre 
"foco", "alta performance" e "inteligência 
emocional" muitas vezes se tornam formas 
disfarçadas de dominação: querem um jovem 
adaptado ao sistema, mas desatento a si mesmo. 
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                     Dr. René Dentz      

de produzir. Esse é o ponto de virada: usar a 
tecnologia para expandir a consciência, não para 
empacotar ideias prontas.
  Para tanto, proponho uma ideia acessível: 
classificar as nossas perguntas em três níveis. O 
primeiro, mais básico, busca executar ações 
simples. O segundo tenta entender relações e causas. 
O terceiro busca transformar, isto é, construir 
perguntas que nos façam mudar de perspectiva, 
rever convicções, reimaginar caminhos.
  Essa reflexão ecoa uma ideia mais ampla. Filósofos 
do século 20 defenderam que a linguagem não é 
apenas uma ferramenta, mas um campo de disputa e 
sentido. A maneira como perguntamos revela o que 
esperamos do outro, da máquina ou da sociedade. E 
a pergunta pode ser um gesto de poder, dominação 
ou libertação.
  Estamos diante de uma revolução digital, mas ela 
só será humana se soubermos perguntar com 

intenção. Quando nos limitamos a usar a tecnologia 
como atalho para respostas prontas, renunciamos ao 
poder criativo do pensamento. O questionamento é, 
e sempre será, a centelha da transformação.
  No fim, lembro Sócrates, que foi condenado à 
morte por fazer perguntas em excesso. Ele tomou 
cicuta como quem se recusava a uma vida sem 
reflexão. Hoje, talvez a nossa cicuta seja a 
superficialidade. Não morreremos envenenados por 
um líquido amargo, mas por perguntas vazias, 
apressadas, feitas só para confirmar o que já 
sabemos.
  Socráticos ou digitais, seguimos parteiros de ideias. 
A maiêutica, mais do que um método filosófico, é 
um chamado: pensar com os outros, questionar com 
propósito, escutar com presença.
Portanto, em um tempo de respostas automáticas, 
talvez a pergunta seja nosso maior ato de resistência.

  Vejo muita gente preocupada com as respostas que 
a IA pode nos dar. Confesso que meu medo é outro: 
temo que não saibamos mais fazer boas perguntas.
  A inteligência artificial reflete o que oferecemos a 
ela. Se dermos perguntas rasas, ela nos devolverá 
reflexões rasas. E isso não é culpa do algoritmo, é 
sintoma de uma crise mais profunda: a da nossa 
capacidade de pensar com intencionalidade.
  É importante distinguir: prompts (as instruções que 
damos aos sistemas de IA) não são sinônimos de 
perguntas filosóficas. Eles são funcionais, 
pragmáticos e, muitas vezes, técnicos. As perguntas 
maiêuticas, em contrapartida, desestabilizam, 
revelam, provocam. O prompt pede uma resposta, a 
pergunta verdadeira pede um mergulho.
Ademais, podemos aproximar as duas práticas. Um 
prompt pode ser escrito com espírito maiêutico. 
Pode nascer da dúvida sincera, da curiosidade 
autêntica, da vontade de compreender, não apenas 

  A maior limitação humana, na era da IA 
(inteligência artificial), não reside na ausência de 
tecnologias poderosas, mas na dificuldade de 
formular perguntas realmente significativas. De que 
adianta termos máquinas capazes de processar 
trilhões de dados se não sabemos direcioná-las com 
a clareza de quem domina a arte do questionar?
Contudo, a quantidade de palavras não é garantia de 
pensamento, assim como fazer muitas perguntas 
não significa a qualificação do perguntar.
  É nesse ponto que entra a maiêutica, antigo método 
filosófico criado por Sócrates que consiste em 
provocar o nascimento de ideias por meio de 
perguntas.
  Esse jogo dialético não oferece respostas prontas, 
mas conduz o outro a pensar por si. A maiêutica é 
lenta, exige escuta, silêncio e profundidade. É o 
oposto do clique apressado. E, nesse contraste, mora 
um dos grandes riscos do nosso tempo.

QUANDO A ESCOLA DEIXA DE SER REFÚGIO: A URGÊNCIA DO CUIDADO COM OS JOVENS
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mesmas figuras que fazem parte da bolha dos 
famosos. Nós, pobres sem fama e dinheiro, é que 
alimentamos a bolha dos famosos e dos políticos. Por 
isso e outros motivos, não acompanho nem de longe, 
quem se fecha em suas bolhas. Quem vive dentro da 
bolha, enxerga com um olho só. Nos partidos 
políticos é a mesma coisa. Uns voltam à bolha, 
enquanto outros saem, momentaneamente. Aqui, a 
bolha se rompe, volta a se fechar, depois volta a se 
abrir. Quem vive nessa e dessa bolha, detesta quem 
questiona a bolha; detesta os contraditórios; detesta 
os debates e as divergências. E é dessas bolhas que o 
mundo do fingimento se alimenta, se nutre e se 
reverbera. Os relacionamentos são líquidos, 
artificiais, ilusórios. Ninguém é amigo de ninguém, 
ninguém é confiável; a maioria se abre para a bolha 
que está no poder. Mãe dizia, e não se cansou de 
dizer, que é para aprender a ouvir as opiniões 
contrárias. Que as divergências nos fazem crescer, 
olhar o mundo ao nosso redor com os olhos abertos. 
Ela tinha razão. Mãe não se cansa de aconselhar, 

educar, amar; entrando e saindo da bolha a todo 
instante… 
  Aqui há tanta cercania que mal vejo o horizonte. 
Estamos sem horizontes, há tempos, fechados numa 
perversa bolha que almeja, erroneamente, dar vivas e 
colocar no pedestal os famosos. Pobres de nós que 
não sabemos o óbvio ululante. Pobres de nós que 
enxergamos com um olho só. Até os que não 
pegaram numa pá para laborar o terreno, foram 
aclamados e elevados. A culpa é nossa. Quem tem 
olhos que aprenda a enxergar, ou quem vive na bolha, 
que aprenda a romper a sua bolha, a bolha dos 
famosos ou a bolha de um grupelho no poder. Nossa 
sina, no interior ou na capital, é viver de aparentes 
alegrias, fingindo que é feliz ou que está tudo bem, 
numa bolha que quita nossos sonhos, liberdade, 
verdades, futuros e poesias.

os que não sabem viver em comunidade. A moradora 
de frente encheu o caminhão de móveis. Tenho dó de 
mim, a autista chata! Fiquei sem uma célula da bolha. 
Suponho que ela foi para um condomínio de 
moradores cônscios de civilidade, educação, 
desconfiômetro e empatia. Esta é uma boa bolha, 
especialmente, para quem viveu numa bolha de 
excessos de barulhos, inconveniências e gritos. É 
salutar ter desconfiômetro. Não incomodar vizinhos. 
Não incomodar o ouvido de uma vizinha autista! Não 
perturbar o silêncio e o descanso do outro. Quem não 
tem educação nem desconfiômetro desde a infância, 
na vida adulta continuará a ser sem educação. 
  Por aqui, sofremos indefinições e saudades dos bons 
tempos. Pode ser amanhã; amanhã pode não ser. A 
intolerância é das pessoas e não das redes sociais, 
disse o filósofo. O ódio é das pessoas, e não da rede 
social. Boto fé nestas premissas. Tento, a todo 
instante, sair da minha rede. Não precisa ser filósofo 
para constatar que que aqueles que aparecem nos 
programas de televisão são os mesmos de sempre. As 

…   Gritaria na rua. O som de cantoria já aborrece. O 
dia inteiro, som altíssimo da mesma cantoria tortura 
meus ouvidos. A noite toma o céu. Que frio cortante. 
A gripe toma ânimos, planejamentos e fazeres 
domésticos. Coriza, rouquidão, tosse, dor no corpo e 
calafrio. Esse frio está de amargar! Esquento chá de 
hortelã. Adoço com mel, pingo quatro gotas de 
própolis e espremo meio limão. Agora estão dizendo 
que adoçante não faz bem à saúde! Ar em excesso 
não faz bem à saúde. Música alta não faz bem aos 
ouvidos. Uso de celular em excesso não faz bem à 
saúde mental. Gordura não faz bem ao coração… A 
lista de coisas que não faz bem à saúde não tem fim. 
Viver demais não faz bem à saúde. O corpo não 
aguenta o punhado de anos acumulados. A pele vai 
murchando. A memória tem hardware limitado. 
Música da vizinhança me irrita, profundamente. “A 
vizinha que reclama da música é chata.” A vizinha 
que reclama da música é autista! E ponto! “A autista 
da vizinha é cheia de frescura!” Os incomodados que 
saiam de suas casas, para deixarem mais espaço para 

A AUTISTA CHATA

IA EM PAUTA: Em tempos de inteligência artificial, perguntar é um ato de resistência
Assim como Sócrates nos ensinou, podemos usar a tecnologia para expandir a consciência, não para empacotar ideias prontas.
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linfóides ou mielóides. Os principais sintomas 
são: anemia, manchas roxas na pele, infecções 
frequentes, febre persistente, dores nos ossos e 
cansaço extremo. 
   A anemia pode ser detectada por um simples 
exame de sangue, já a leucemia exige exames 
mais específicos, como mielograma e biópsia da 

medula óssea. Para tratar as doenças é indicado 
procurar atendimento médico especializado. A 
detecção precoce de ambas doenças possibilita 
resultados melhores para o tratamento, não se 
esqueça de realizar exames regulares e se 
atentar aos sinais emitidos pelo seu corpo.

células anormais cancerosas. 
  Existem alguns tipos de leucemias, as 
principais são: Leucemia Linfoide Aguda, 
Leucemia Linfoide Crônica, Leucemia 
Mielóide Aguda e Leucemia Mielóide Crônica. 
A caracterização depende do crescimento e 
também pelo tipo de célula acometida: células 

  A Secretaria de Saúde, conscientiza a 
comunidade marianense sobre a campanha do 
Junho Laranja. Criada para alertar a população 
sobre as doenças que afetam o sangue, anemia e 
leucemia, a campanha destaca que o diagnóstico 
precoce, em ambos os casos, aumenta as chances 
de controle da doença e cura. 
  A anemia é caracterizada por uma diminuição 
dos níveis de hemoglobina, proteína encontrada 
nas hemácias do sangue, responsável por 
transportar oxigênio pelo corpo. Com sua 
redução, órgãos e tecidos podem ser afetados 
pela falta de oxigenação. Como o sangue circula 
por todo o corpo, as consequências da anemia 
podem se manifestar por alguns sintomas, 
sendo eles: palidez, cansaço, desânimo, 
sonolência, palpitações, dor de cabeça, perda da 
capacidade de concentração e irritabilidade. 
   O diagnóstico da anemia leva a investigação 
de sua causa, uma vez que existem diferentes 
tipos da doença, podendo ela ser genética 
(anemia falciforme e talassemia), carencial, por 
conta de sangramentos crônicos, menstrual e 
gastrointestinal, ou deficiência de ácido fólico e 
vitamina B12, doenças renais, hepáticas, de 
tireoide, úlceras ou até câncer. 
  Também conhecida como o câncer das células 
sanguíneas da medula óssea, a leucemia é 
causada por uma mutação em uma célula 
sanguínea que ainda não atingiu a maturidade. 
Dessa forma, essa célula sofre uma mutação 
genética que a transforma em uma célula 
cancerosa, funcionando de forma inadequada, 
ou seja, ela se multiplica com mais rapidez e 
morre menos que células normais. Por conta 
desse comportamento, as células sanguíneas 
saudáveis da medula óssea são substituídas por 

JUNHO LARANJA: Poder Executivo de Mariana conscientiza 
a população sobre a importância da campanha 

Criada para alertar a população sobre as doenças que afetam o sangue, anemia e leucemia.
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necessário assinar um Termo de Quitação, que 
implica em renúncia a eventuais ações judiciais 
nacionais e internacionais em curso. O pagamento 
ocorre em até 10 dias após a homologação judicial 
do acordo individual.
2. Pagamento integral, sem desconto de 
honorários
O valor de R$ 35 mil é pago em parcela única e 
individual e não há desconto de honorários. “Isso 
significa que o valor é inteiramente recebido pela 
pessoa”, diz. 
“Nos casos em que há contratação de advogado, a 
Samarco arca com os honorários advocatícios 

previstos no Acordo, sem desconto para a pessoa 
que recebe a indenização. Outra opção de 
assessoria jurídica é a Defensoria Pública, cujo 
atendimento é totalmente gratuito”, reforçou. 
Os honorários, fixados em 5% (R$ 1.750,00), 
serão pagos diretamente pela Samarco, sem custo 
adicional ou desconto no valor da indenização que 
o interessado receberá. Caso honorários 
adicionais sejam negociados entre advogado e 
cliente, a Samarco não é responsável por esse 
valor. E, para quem optou pela Defensoria 
Pública, o atendimento é gratuito. 
3.  Última oportunidade de  acesso  à 
indenização
O PID é voltado especialmente para pessoas que 
ainda não receberam indenização por meio de 
outras modalidades indenizatórias. Essa será a 
última chance de a pessoa garantir o direito à 
indenização no processo de reparação. 
“Os pagamentos já começaram e todos os 
atendimentos serão finalizados em 2026. Ou seja, 
todo mundo que ingressar e for elegível vai 
receber os R$ 35 mil”, detalhou. 
4. Consulta rápida
É possível verificar se você está apto ao PID de 
forma prática e rápida, basta acessar o  site oficial: 
www.samarco.com/indenizacao, acessar o campo 
de “verificação de CPF” e preencher os dados 
solicitados. 
5. Prazo vai até 4 de julho
O período de ingresso no PID termina no dia 4 de 
julho de 2025, e não será prorrogado. Por isso, é 
fundamental que quem tem dúvidas se informe o 
quanto antes, para não perder o prazo para 
ingressar no programa.

possuir ação judicial no Brasil ou no exterior 
ajuizada até 26 de outubro de 2021; ou ter 
ingressado no sistema Novel até 29 de setembro 
de 2023, respeitadas as exceções judiciais que 
consideram a data de 30 de abril de 2020, com 
processo finalizado sem acordo ou com negativa.
“Isso facilita o ingresso, sobretudo para quem 
encontra dificuldade em reunir provas ou registros 
formais dos danos sofridos. Além disso, são 
reconhecidos pelo Acordo mais de 20 documentos 
possíveis para comprovação de endereço”, 
explicou Laura. 
Para receber a indenização de R$ 35 mil, é 

  Pessoas que não foram contempladas por outros 
processos indenizatórios relacionados ao 
rompimento da barragem de Fundão e que 
atendam aos critérios de elegibilidade têm até o 
dia 4 de julho de 2025 para ingressar no Programa 
Indenizatório Definitivo (PID).
  O PID é uma das iniciativas previstas no Acordo 
de Reparação da Bacia do Rio Doce e oferece uma 
última oportunidade para garantir o direito à 
indenização de forma rápida e simplificada.
“O PID é uma indenização individual paga pela 
Samarco a pessoas físicas e jurídicas interessadas. 
O programa foi idealizado em conjunto com as 
Instituições de Justiça e o Poder Público”, 
explicou Laura Sarti Mozelli, especialista Jurídica 
da Samarco. 
  A seguir, a especialista detalhou cinco pontos que 
ajudam a compreender por que esta é uma 
oportunidade importante de reparação definitiva 
para quem tem direito:
1. Documentação Simplificada
O processo de ingresso ao PID é simplificado, 
sendo necessário apresentar apenas comprovante 
de residência emitido em qualquer data nas 
localidades listadas no pelo Acordo de Reparação, 
documento de identificação com CPF (para 
requerimentos apresentados por pessoas físicas) e 
procuração outorgada a advogado particular ou 
declaração de outorga de poderes à Defensoria 
Pública.
Além disso, outros requisitos são:
> Ter idade superior a 16 anos na data do 
rompimento – 05/11/2015;
> Ter solicitado cadastro na Fundação Renova 
(em liquidação) até 31 de dezembro de 2021; ou 

CINCO MOTIVOS PARA INGRESSAR NO PID: Confira os detalhes 
em relação as indenizações sobre o rompimento da barragem 

de Fundão 
Prazo para solicitar a indenização individual de R$ 35 mil vai até 4 de julho.
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comparado ao anterior. Para Lula, é essencial que 
“cada um dos atingidos saiba exatamente o que vai 
acontecer e o quanto vai receber” no processo de 
reparação.
  Afirmou, ainda, que tem cobrado ações nesse 
sentido de seus ministros, porque, ao repactuar o 
acordo, “o governo trouxe para as próprias costas 
a responsabilidade de fazer as coisas acontecerem, 
e  é  preciso  ter  compromisso  com as 
responsabilidades assumidas”, sentenciou o 
presidente.
  O prefeito de Mariana elogiou a presença de Lula 
na cidade, ressaltando que desde o rompimento da 
barragem nenhum outro presidente brasileiro 
esteve no Município. Manifestando esperança em 
relação aos atos assinados, sobretudo no que 
concerne ao futuro hospital universitário da 
cidade, Juliano Duarte ainda criticou a Fundação 
Renova (ONG criada em 2026 para reparar os 
danos causados pela barragem) pelos altos gastos 
e baixos resultados em relação à reparação 
daquela que classificou como “a maior tragédia 

ambiental do mundo”.
  Representantes dos atingidos ressaltaram que a 
repactuação abre um novo momento, mas 
consideram ainda haver muita justiça a ser feita. 
Eles criticaram a demora de 10 anos na reparação 
e na reconstrução das comunidades atingidas, 
assim como posturas das empresas - que estariam 
dificultando o acesso das comunidades aos 
direitos, com burocracia e exigências excessivas.
  Os moradores também pedem justiça, com a 
efetiva punição dos responsáveis. Por fim, 
ressaltam que continuarão na luta para garantir que 
todos os atingidos recebam a reparação a que têm 
direito.

Tragédia ocorreu em 2015
O rompimento da Barragem do Fundão ocorreu 
em 5 de novembro de 2015, no distrito de Bento 
Rodrigues, a 35 km do centro de Mariana. Mais de 
2,3 milhões de pessoas e 49 municípios foram 
atingidos ao longo da Bacia do Rio Doce, entre 
Minas Gerais e Espírito Santo.

intenções para implantação do Hospital 
Universitário de Mariana, firmado entre o 
Ministério da Saúde, a Universidade Federal de 
Ouro Preto (UFOP) e a Empresa Brasileira de 
Serviços Hospitalares (EBSH).
  Também foram assinados contratos entre a Caixa 
Econômica Federal e ministérios, visando à 
transferência de renda para agricultores familiares 
e pescadores; além de diversos contratos de 
assessorias técnicas a serem feitas por ministérios 
federais.
   Outro ato oficializado homologa o Conselho 
Federal de Participação Social, que será composto 
por 36 representantes, escolhidos pelos atingidos, 
com envolvimento de comunidades tradicionais e 
movimentos sociais da Bacia do Rio Doce. O 
colegiado visa envolver a sociedade nas decisões 
sobre o uso de parte do dinheiro, que constará num 
Fundo Popular.
  Em seu pronunciamento, o presidente Lula 
ressaltou que o acordo não é o ideal, mas foi o 
possível, e representa um grande ganho se 

  A União anunciou uma série de investimentos em 
Mariana (Região Central) e outras comunidades 
do entorno da cidade, e da Bacia do Rio Doce, 
atingidas pela tragédia decorrente do rompimento 
da Barragem do Fundão, das mineradoras 
Vale/Samarco/BHP, ocorrido em 2015.
  A assinatura dos atos foi divulgada pelo 
presidente Luiz Inácio Lula da Silva e membros de 
seu Ministério, na  solenidade que apresentou 
“Avanços do Novo Acordo Rio Doce”, realizada 
na Praça da Sé de Mariana, nesta quinta-feira 
(12/06/25). Vale destacar que o evento foi 
organizado sistematicamente pelo Governo 
Federal, desde a escolha do local bem como 
convidados do MST e demais movimentos de 
cunho político. 
  O evento contou com a presença do presidente da 
Assembleia Legislativa de Minas Gerais 
(ALMG), deputado Tadeu Leite (MDB), das 
deputadas Beatriz Cerqueira (PT) e Bella 
Gonçalves (Psol) e dos deputados Noraldino 
Junior (PSB), Leleco Pimentel (PT) e Celinho 
Sintrocel (PCdoB), além de parlamentares 
federais e ministros, entre outras autoridades, 
como os prefeitos de Mariana e de Ouro Preto, 
respectivamente Juliano Duarte (PSB) e Angelo 
Osvaldo (PV).
  Entidades sociais representativas dos atingidos 
também participaram da solenidade, assim como 
representantes das mineradoras.
  Os investimentos anunciados decorrem do 
acordo de repactuação firmado em outubro de 
2024 entre União, Estado e as empresas 
responsáveis pela barragem rompida. Foi 
informado que o montante do acordo é de R$ 170 
bilhões,  sendo  cerca  de  R$  49  bi  de 
responsabilidade da União. A execução deste valor 
envolverá 19 ministérios, entre outras empresas 
federais.
  Dos R$ 49 bilhões da União, R$ 3,75 bi devem 
ser destinados a transferência de renda (que devem 
alcançar 22 mil pescadores e 16 mil agricultores 
familiares); R$ 11 bi a saúde; R$ 6,5 bi a 
programas de retomada econômica; R$ 8,13 bi a 
ações ambientais; R$ 2,3 bi a infraestrutura e 
mobilidade, além de recursos destinados a 
comunidades indígenas e quilombolas, entre 
outras áreas.

Mariana terá hospital universitário
  Entre os atos assinados, destaca-se o protocolo de 

AVANÇOS: Hospital Universitário e várias ordens de investimento 
foram assinadas para reparação pela tragédia de fundão

Prefeito de Mariana, Juliano Duarte, presidente da ALMG e diversos ministros participaram de solenidade com o presidente Lula, na última quinta-feira (12/06).

Foto: Cassiano Aguilar / Panfletu´s
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Rua Frei Durão - 197 - Centro - Mariana - MG.
Horário de funcionamento: De 8hrs às 20hrs

Instagram:  @mais1cafemarianamg

Endereço: Av. Manuel Leandro Corrêa, 252 - Mariana, MG

Telefone: (31) 3557-1772

MATERIAL DE CONSTRUÇÃO

LUSA

PRESTAÇÃO DE CONTAS: Deputados de Minas cobram 
melhorias em estradas por todo o Estado

Gestores da Secretaria de Infraestrutura e do DER são sabatinados em reunião conjunta de comissões da ALMG, em mais uma ação do Assembleia Fiscaliza.

técnica da qualidade dos materiais, projetos e 
procedimentos utilizados nas intervenções.
  Mesmo fazendo cobranças incisivas ao secretário 
com relação às obras do metrô da Capital, a 
deputada Bella Gonçalves (PSOL) elogiou a 
condução dele da negociação com famílias a serem 
desapropriadas para extensão da linha do metrô até 
o Barreiro, segundo ela, foi encontrada uma 
solução que permitirá às famílias receberem um 
valor mais justo para adquirirem outras moradias.
  Quanto às críticas, a parlamentar disse que desde 
a concessão à Metrô BH, as passagens só 
aumentaram em relação inversa com os usuários, 
que diminuíram. Ela cobrou uma posição do 
governo quanto à proposta divulgada pela 
empresa, de fazer a chamada linha singela, com 
um único vagão indo e voltando do Barreiro, o que 
não atenderia à população da região. “São mais de 
R$ 3 bilhões de recursos para o metrô e agora é 
como se fosse construído um único elevador para 
um prédio de 20 andares”, realçou.
  O secretário Pedro Souza agradeceu as palavras 
de Bella Gonçalves e a mediação feita por ela com 
as 341 famílias envolvidas, das quais 193 já 
formalizaram o acordo. De acordo com ele, as 
obras da Linha 2, até o Barreiro, estão a “todo 
vapor”, com possibilidade de conclusão antes do 
prazo, que é 2028.

Em relação à linha singela, disse que, segundo 
estudos, do total de 10,5 km da Linha 2, em apenas 
1,7 km não seria possível a linha dupla, com três 
indo e voltando. “Estamos nos aprofundando no 
tema e ainda não há uma definição quanto a isso”, 
afirmou.
  Ao criticar o projeto de cobrança de pedágio no 
Vetor Norte do Rodoanel (de 27 km), Bella 
Gonçalves exigiu um posicionamento do 
secretário quanto ao tema. “Por que o governo 
insiste em fazer o pedágio mais caro por km do 
Brasil?”, cobrou ela, lembrando que os mais 
atingidos serão os pobres da Região Metropolitana. 
Também questionou porque o estado não aceitaria 
a posição do Tribunal de Contas do Estado, que 
tem apontado problemas no processo de 
concessão.
  O secretário respondeu que o governo tem 
dialogado com o TCE e que há convicção técnica 
de que foram cumpridos todos os requisitos. “Mas 
há uma parte que é da discricionariedade do 
governo, em que não transigimos”, rebateu. 
Acrescentou que há muitas críticas aos pedágios, 
mas perguntou quais alternativas haveria. “Para 
ampliação de capacidade, só com recursos extras, 
como os dos acordos de Mariana e de 
Brumadinho; outra forma é o pedágio”, 
considerou.

especificamente a situação da BR-356, principal 
acesso a Ouro Preto, na qual o Estado pretende 
investir cerca de R$ 2 bilhões em recursos do 
acordo de reparação de danos do rompimento da 
barragem em Mariana.
  Na avaliação do parlamentar, o grande montante 
de recursos aplicados nas obras de duplicação não 
justifica a concessão da rodovia e cobrança de 
pedágios que também estão previstas.
  Estradas que passam por Itaobim, Jequitinhonha, 
Araçuaí, Virgem da Lapa, Campina Verde, São 
Francisco de Sales, Almenara, Águas Formosas e 
Maxacalis foram lembradas pelo deputado Doutor 
Jean Freire (PT). 
“Uma das primeiras obras deste governo foi 
refazer a estrada entre Virgem da Lapa e Araçuaí. 
Mas, seis meses depois que foi entregue já 
começou a deteriorar. Por que o Estado não 
responsabiliza as empresas que fizeram essas 
obras? Em muitos casos assim pelo Estado, as 
obras nem terminam e os buracos aparecem”, 
criticou.
  “Não temos nenhum compromisso com obra 
malfeita”, garantiu o secretário Pedro Bruno de 
Souza. Segundo ele, processos administrativos são 
instaurados com frequência para apurar condutas 
irregulares, medida que foi facilitada com o início 
das operações de um laboratório para análise 

    A situação precária de diversas rodovias 
estaduais foi o principal tema das cobranças feitas 
pelos deputados na prestação de contas do Poder 
Executivo, em reunião conjunta das Comissões de 
Assuntos Municipais e Regionalização e de 
Transporte, Comunicação e Obras Públicas da 
Assembleia Legislativa de Minas Gerais (ALMG), 
na última quarta-feira (11/06/25), no Auditório 
José Alencar.
  A reunião também conta com a participação, 
como  convidadas ,  das  Comissões  de 
Desenvolvimento Econômico e Extraordinária de 
Defesa da Habitação e da Reforma Urbana.
A atividade integra o 1º ciclo de reuniões da 
Prestação de Contas do Governo de 2025, que é 
uma das estratégias do Assembleia Fiscaliza, 
iniciativa para fiscalizar a gestão do Estado em 
diversas áreas.
  O secretário de Estado de Infraestrutura, 
Mobilidade e Parcerias (Seinfra), Pedro Bruno 
Barros de Souza, está prestando contas sobre as 
ações executadas de 1º de janeiro a 30 de abril 
des te  ano  e  respondendo  a  d iversos 
questionamentos dos parlamentares.
  Em uma apresentação, ele destacou as principais 
realizações da sua pasta e foi auxiliado no 
esclarecimento de dúvidas pelo diretor-geral do 
Departamento de Estradas de Rodagem do Estado 
de Minas Gerais (DER-MG), Rodrigo Rodrigues 
Tavares. 
  Ao longo da reunião, foram mencionados trechos 
rodoviários específicos em diferentes regiões do 
Estado, como Sul, Norte, Centro-Oeste, Triângulo, 
Jequitinhonha/Mucuri,  Vale do Rio Doce e 
Central, que interligam municípios do interior e 
estes às principais rodovias federais que cortam 
Minas Gerais.
  Em geral, o secretário e o diretor do DER 
sinalizaram positivamente quanto às cobranças dos 
parlamentares, informando o andamento das obras 
ou ao menos garantindo a licitação nos próximos 
meses, com a ressalva de que em alguns casos 
ainda não há orçamento disponível para o início 
das obras. Contudo, eles argumentaram que a 
conclusão da licitação garante mais agilidade 
quando o recurso estiver disponível.
  A necessidade de construção ou reformas de 
pontes também foi  citada por diversos 
parlamentares. Nesse aspecto, os gestores 
informaram que a pasta já vistoriou cerca de 200 
pontes por todo o Estado para subsidiar a 
elaboração de projetos para melhoria das mesmas.
Duplicação do acesso a Ouro Preto
O deputado Leleco Pimentel (PT) destacou 
problemas nas estradas que atendem a municípios 
como Ouro Preto, Mariana, Ouro Branco, Catas 
Altas da Noruega e Conselheiro Lafaiete. Ele citou 

Oferta Especial! 
Recorte a imagem, junte 5 e 
TROQUE por um delicioso 
Cappuccino Brasileiro na 

Mais1.Café
Válido de 21/05 a 21/06 ou até 

durar estoque! 
Não perca!



8_____________________________________________Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

19/06/2025 a 26/06/2025

R$ 500 MIL: Instituto Trampolim e Fundação Aleijadinho recebem 
em parcela única repasse do Poder Executivo de Ouro Preto

Em respeito ao compromisso e cumprindo a responsabilidade social para com os projetos da cidade, a Prefeitura de Ouro Preto realizou a entrega do 
repasse financeiro para o Instituto Trampolim e para a Fundação Aleijadinho.

  Responsável por oferecer aulas gratuitas de ginástica 
olímpica para crianças e adolescentes, o Instituto 
Trampolim recebeu R$ 375 mil, que será destinado ao 
pagamento de professores e à manutenção do espaço. 
Já a Fundação Aleijadinho recebeu o valor de R$ 180 
mil. “Nós nos empenhamos sempre em ter uma boa 
subvenção para provar que o município está aqui para 
apoiar”, afirmou o prefeito Angelo Oswaldo.
  Os aportes financeiros foram pagos pela Secretaria 
de Esportes em parcela única, para garantir a 
manutenção dos serviços prestados à comunidade. 
Conforme o secretário Marco Antônio de Freitas, em 
anos anteriores, os valores eram pagos em 12 parcelas 
mensais, ao longo de todo o ano. “O prefeito me deu a 
oportunidade de assumir a pasta e, em constantes 
alinhamentos, conseguimos mudar essa realidade”, 
disse.

Reajustes
  A Secretaria de Esportes garantiu a readequação dos 
valores repassados para as instituições. A Fundação 
Aleijadinho, que desenvolve projetos sociais 
voltados para as atividades esportivas e educacionais, 
desde crianças até idosos, obteve aumento de mais de 
100%, se comparado ao ano de 2024. “Valor 
importantíssimo para a continuidade das atividades 
da Fundação”, afirmou o presidente Márcio 
Guimarães.
  O repasse para o Instituto Trampolim acompanhou o 
Índice Geral de Preços do Mercado (IGPM). “Esse 
aporte representa a manutenção e a continuidade do 
projeto, além de garantir a qualidade de vida, o 
comprometimento e os valores que passamos para as 
crianças por meio do esporte”, afirmou a presidente 
Ana Luiza Ferreira.
  Também estiveram presentes no evento a vice-
prefeita Regina Braga, o secretário de Governo, Yuri 
Assunção, e o secretário de Desenvolvimento 
Econômico, Inovação e Tecnologia, Felipe Guerra. Foto: Neno Vianna/ PMOP
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INSCRIÇÕES ABERTAS: segunda edição do Mariana 
Aventura vem com tudo

A Secretaria de Esportes, Eventos e Comunicação, informa a abertura das inscrições da segunda edição no ano do Mariana Aventura.

do formulário.
   A Secretaria de Esportes recomenda que os 
participantes vistam roupas adequadas para 
caminhada, usem boné e levem repelente, 
protetor solar, garrafa de água e documento 
de identificação com foto, para casos de 
emergências.

marcado para o Terminal Turístico, às 7h, e 
previsão de retorno às 13h.
  As inscrições estão abertas e podem ser 
acessadas no Portal do Panfletu´s bem como 
no Portal da Prefeitura de Mariana. As 
inscrições ficam abertas até o dia 03 de julho 
e devem ser feitas exclusivamente por meio 

   A caminhada acontece no próximo dia 5 de 
julho, com destino a Cachoeira da Bombaça, 
no bairro Santo Antônio. A Cachoeira da 
Bombaça é uma das belezas naturais do 
município, oferecendo aos aventureiros uma 
experiência de contato direto com a natureza 
e belas paisagens. O ponto de encontro está 

SELIC: Economistas preveem fim da alta 
da Selic e reduzem perspectiva da inflação

Analistas esperam que Copom mantenha taxa em 14,75% e interrompa série de seis aumentos.

ano e também é a terceira semana 
consecutiva que houve redução na 
perspectiva para o IPCA.
Apesar disso, a previsão mantém a 
inflação acima do teto da meta oficial, que 
é de 3%. A margem de tolerância de 1,5   
ponto percentual para mais ou menos.
  O resultado vem na esteira dos dados do 
IPCA de maio na semana anterior, com a 
alta do índice desacelerando mais do que o 
esperado tanto na base mensal quanto no 
acumulado em 12 meses, conforme os 
custos dos alimentos e dos transportes 
compensaram o aumento da energia 
elétrica.
  Ao mesmo tempo, os economistas 
esperam um aumento do PIB (Produto 
Interno Bruto) para 2,2%, uma alta de 0,02 
pon to  pe rcen tua l  em re lação  ao 
levantamento da semana passada. Já o 
dólar deve fechar 2025 cotado a R$ 5,77, 
uma queda de R$ 0,03 na comparação com 
a última pesquisa.

março deste ano. Em 8 de maio, o aumento 
voltou para 0,5 ponto percentual, o que 
levou a taxa de juros básica para o atual 
patamar de 14,75%.
  Há duas semanas, o presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva voltou a pedir que o 
Banco Central reduza os juros. "O que nós 
estamos conscientes é que a inflação está 
controlada, caiu preço de alimentos e acho 
que logo, logo o Banco Central vai tomar a 
atitude correta de começar a baixar os 
juros. Uma coisa engraçada é que mesmo 
com os juros altos a economia continua 
crescendo", disse Lula em 3 de junho.
  O boletim Focus também indicou uma 
redução na perspectiva da inflação para 
este ano, que caiu de 5,44% para 5,25%. Já 
o IPCA (Índice Nacional de Preços ao 
Consumidor Amplo) para os três anos 
seguintes permaneceu em 4,5%   (2026), 
4% (2027) e 3,85% (2028).
A redução de 0,19 ponto percentual desta 
semana é a maior feita pelo Copom neste 

  Os economistas ouvidos pelo Banco 
Central esperam que o Copom (Comitê de 
Política Monetária) encerre a sequência de 
alta da Selic e mantenha o índice em 
14,75% na reunião que começou na terça-
feira (17/06).
O boletim Focus divulgado na segunda-
feira (16/06) mostra que o mercado prevê 
que a taxa de juros básica terminará o ano 
no atual patamar e deve ficar em 12,5% em 
2026, índice que vem sendo mantido há 20 
semanas. Nesta terça, o Copom se reúne 
para dois dias de encontros e o resultado 
deve ser anunciado, hoje, quarta-feira 
(18/06).
  O comitê elevou a Selic nas últimas seis 
reuniões. Em 31 de julho, a taxa estava em 
10,5%, mas em 18 de setembro ela foi para 
10,75%. Em 6 de novembro, o índice 
subiu mais 0,50 ponto percentual.
Depois disso, foram três altas seguidas de 
um ponto percentual a cada reunião, o que 
fez a Selic saltar para 14,25% em 19 de 
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FESTAS JUNINAS: Empreendedores e comerciantes acreditam 
em vendas melhores nas festas do mês de junho e julho 

Para 34,5% dos estabelecimentos, não há impacto nem positivo nem negativo, sendo que apenas 1,5% do total reporta impacto negativo nas vendas.

50,00  e  100,00  conforme 49,1% dos 
entrevistados.
  Para os comerciantes que não se mostram 
entusiasmados com as vendas no período, a crise 
econômica, citada por 35,1% dos respondentes, 
é o que mais pesa. Outros motivos apontados 
são: queda nas vendas (18,9%), valores altos dos 
produtos (13,5%) e consumidor mais cauteloso 
(10,8%).
  Os comerciantes ouvidos indicam que as 
vendas à vista devem predominar no período de 
festas com destaque para o Pix, citado por 
32,5%, cartão de crédito à vista, 23,8% e cartão 
de débito à vista, 20,4%. A opção de pagamento 
com o cartão de crédito parcelado é indicada por 
14,0% entrevistados.

  A canjica figura como o principal produto a 
receber investimento em 2025 conforme 67,0% 
das empresas. Em seguida aparece amendoim, 
com investimentos de 65,0% dos comerciantes, 
pipoca, com 44,7%, milho, 39,6% e farofa, 
citada para investimento por 28,4% das 
empresas.
  Conforme a pesquisa, a maioria dos 
empresários (57,7%) confirmou que realizará 
divulgações para incentivar as vendas. O 
WhatsApp é o principal canal de divulgação 
aparecendo como opção de 74,2% das 
empresas, seguido do Instagram, com 73,5%. 
Também são mencionados o Facebook (14,8%) 
e o rádio (11,0%). A campanha boca a boca 
(3,2%), engenhos de divulgação (1,9%) e 
influencers (1,9%) complementam as ações de 
marketing.
  De acordo com 43,6% dos entrevistados, os 
estabelecimentos farão vendas online enquanto 
a maioria deles, 56,4%, venderá nas lojas 
físicas. Entre os que realizam vendas online, o 
WhatsApp se destaca como o principal canal de 
vendas, sendo utilizado por 68,8%. O Instagram 
aparece em segundo lugar, com 13,8%, seguido 
pelos aplicativos de entrega (10,1%) e o site 
próprio (6,5%). O Facebook é utilizado por uma 
pequena parcela de 0,7%. A predominância do 
WhatsApp sugere uma forte aposta na 
comunicação direta e pessoal para impulsionar 
as vendas digitais.
  Entre as regiões de Minas que mais têm 
impacto positivo com as vendas destacam-se a 
Central (78,9%), Rio Doce, (73,8%) e Centro-
Oeste (73,2%). No período em que a pesquisa 
foi realizada, 30 de maio a 09 de junho, 64,4% 
das empresas já haviam feito os investimentos 
necessários para o período de vendas e outras 
24,8% ainda não tinham investido e 8,5% 
afirmaram que ainda iam investir.
  A pesquisa Expectativa de Vendas Festas 
Juninas 2025 ouviu 411 empresas, havendo pelo 
menos 39 em cada região de planejamento (Alto 
P a r a n a í b a ,  C e n t r a l ,  C e n t r o - O e s t e , 
Jequitinhonha-Mucuri,  Zona da Mata, 
Noroeste, Norte, Rio Doce, Sul de Minas e 
Triângulo). A amostra avaliada perfaz uma 
margem de erro da ordem de 5,0%, a um 
intervalo de confiança de 95%.

varejista de produtos alimentícios no estado. 
“As festas juninas é um importante período para 
o estado de Minas Gerais. Essas festas 
promovem não apenas as tradições culturais 
mineiras, mas também fortalecem o turismo e 
impulsionam as vendas do comércio e do setor 
de serviços. Os impactos esperados pelos 
empresários este ano reforçam ainda mais a 
importância do período para a economia 
regional”, explica Martins.
  As justificativas apontadas para as vendas 
m e l h o r e s  n a s  f e s t a s  d e  j u n h o  s ã o : 
expressividade da data (38,7%) e o otimismo 
(33,9%), seguidos pelo aquecimento do 
comércio (7,1%) e ações promocionais (6,5%). 
O ticket médio por cliente deve variar entre 

  Pesquisa Expectativa de Vendas Festas Juninas 
2025, realizada pelo Núcleo de Pesquisa & 
Inteligência da Fecomércio MG, mostra que 
64,1% das empresas do ramo de produtos 
a l imen t í c ios  do  es t ado  são  a fe tadas 
positivamente no período. Para 34,5% dos 
estabelecimentos, não há impacto nem positivo 
nem negativo, sendo que apenas 1,5% do total 
reporta impacto negativo nas vendas.
  Neste ano, 43,0% dos comerciantes esperam 
vendas melhores, 47,4% apostam em vendas 
iguais às do ano anterior e 9,3% projetam vendas 
piores; 0,4% não soube ou não quis avaliar. 
  Gabriela Martins, economista da Fecomércio 
MG, destaca a importância do período que 
abrange as festas juninas para o comércio 
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Algumas contas pagas com Pix automático
     Contas de consumo (luz, água, telefone)
     Mensalidades escolares e de academias
     Assinaturas digitais (streaming, música, 
jornais)
     Clubes  de  ass inatura  e  serviços 
recorrentes
     Outros serviços com cobrança periódica
Algumas empresas, principalmente micro e 
pequenas, usavam o Pix agendado recorrente 
para cobranças periódicas. O Pix automático 
promete simplificar as operações de cobrança.
No Pix agendado recorrente, o pagador tinha de 
digitar a chave com a conta da empresa, o valor 

e a periodicidade da cobrança, o que poderia 
levar a erros e divergências. No Pix automático, 
o usuário receberá uma proposta de adesão, 
bastando confirmar a cobrança, podendo ajustar 
valores e a frequência dos pagamentos.

Segurança
O Pix automático traz alguns riscos de 
segurança. O principal são falsas empresas que 
enviam propostas de cobrança que irão para 
contas de terceiros. Para minimizar o risco de 
golpes, o BC editou uma série de normas para as 
empresas que aderirem ao Pix automático. 
Bancos e instituições de pagamentos deverão 
checar uma série de informações das empresas, 
divididas em três eixos: dados cadastrais, 
compatibilidade entre a atividade econômica e o 
serviço ofertado no Pix automático e histórico 
de relacionamento com o participante. Para 
impedir fraudes por empresas recém-criadas, 
somente empresas em atividade há mais de seis 
meses poderão oferecer a nova modalidade do 
Pix.

As regras de segurança que os bancos 
deverão checar são as seguintes:
     Data de inscrição no Cadastro Nacional 
de Pessoas Jurídicas (CNPJ); situação cadastral 
dos sócios e administradores no Cadastro de 
Pessoas Físicas (CPF), e outras informações da 
empresa;
     Compatibilidade entre a atividade 
econômica e o serviço oferecido para o Pix 
automático;
     Quantidade de funcionários, valor do 
capital social e faturamento;
     Tempo de abertura da conta e uso de 
outros meios de cobrança;
     Frequência das transações com o 
participante.

sete dias por semana, inclusive em feriados
     Usuário pode cancelar autorização e 
ajustar valores e periodicidade a qualquer 
momento

Tipos de contas
O Pix automático só é válido para pessoas 
físicas como pagadoras e empresas ou 
prestadores de serviços como cobradores. O 
pagamento periódico entre pessoas físicas, 
como mesadas ou salários de trabalhadores 
domésticos, é feito por outra modalidade, o Pix 
agendado recorrente, obrigatório desde outubro 
de 2024.

   Com a promessa de substituir o débito 
automático e os boletos, o Pix automático entrou 
em vigor na segunda-feira (16/06). Extensão do 
Pix, a ferramenta permite ao usuário autorizar 
pagamentos periódicos a empresas e prestadores 
de serviços, como microempreendedores 
individuais (MEI). O cliente autoriza uma única 
vez, com os débitos ocorrendo automaticamente 
na conta do pagador.
   Desde o fim de maio, o Pix automático está 
disponível para todos os clientes do Banco do 
Brasil .  A maior parte das instituições 
financeiras, no entanto, só começa a oferecer o 
serviço nesta segunda.
  A ferramenta pretende beneficiar tanto 
empresas quanto consumidores. De acordo com 
o Banco Central (BC), o débito automático 
beneficiará até 60 milhões de brasileiros sem 
cartão de crédito.
Para as empresas, a nova tecnologia facilitará a 
cobrança ao simplificar a adesão à cobrança 
automática. Isso porque, o débito automático 
exige convênios com cada um dos bancos, o que 
na prática só era possível a grandes companhias. 
Com o Pix automático, bastará a empresa ou o 
MEI pedir a adesão ao banco onde tem conta.

Como funciona
     Empresa envia pedido de autorização de 
Pix automático a cliente
     No aplicativo do banco ou instituição 
financeira, o cliente acessa a opção “Pix 
automático”
     Lê e aceita os termos da operação
     Define a periodicidade da cobrança, o 
valor (fixo ou variável) e o limite máximo por 
transação
     A partir da data acordada, o sistema faz os 
débitos automaticamente
     Cobrança pode ser feita 24 horas por dia, 

Endereço: Arantes Móveis - Rua Aleijadinho - 391 - Centro
Gonçalves Center: Rua Diamantina, 376- Cabanas

Telefone: 35573733 /
971944913

Disponível 
Cabeceira, colchão, base e 
puff baú.Nos tamanhos : 

Casal, Queen e king

PIX AUTOMÁTICO: Bancos passam a oferecer novidade 
desde segunda (16/06)

Nova modalidade pretende substituir débito automático e boletos.
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OPINIÃO: Responsabilidade por desajuste fiscal é de Lula
Congresso tem culpa por buscar privilégios, mas é ao Executivo que cabe estabelecer diretrizes de política econômica.

imprudentes da atual administração. Segundo a Instituição 
Fiscal Independente (IFI), ligada ao Senado, o resultado 
primário estrutural da União —que exclui gastos com juros e 
itens não recorrentes do Orçamento— passou de um superávit 
de 0,3% do PIB em 2022 para déficits de 1,4% e 1,7% do PIB 
em 2023 e 2024, respectivamente.
  Não há como esconder a deterioração dos números, e a 
estratégia de elevar impostos pontualmente não resolverá o 
problema.
   O Congresso Nacional não pode se eximir de culpa. A 
hipocrisia parlamentar é flagrante: enquanto critica o aumento 
de impostos, o Legislativo se recusa a abrir mão de emendas 
parlamentares, que alcançaram R$ 52 bilhões em 2025.
Num toque quase caricatural, soube-se também que o 
presidente da Câmara dos Deputados, Hugo Motta 
(Republicanos-PB),  enquanto  posa  de  arauto  da 
responsabilidade fiscal, propõe que parlamentares possam 
acumular salários e aposentadorias.
  A resistência em discutir reformas estruturais, como a 
desvinculação entre os gastos com saúde e educação e o 
crescimento das receitas ou entre os benefícios previdenciários 
e o salário mínimo, deixa em suspenso qualquer possibilidade 
de recuperar a capacidade financeira e administrativa do 
Estado.
  Lula faria melhor em abandonar a retórica populista e liderar 
um entendimento nacional sobre o ajuste fiscal, sob pena de 
legar uma herança maldita —possivelmente para si próprio.

   Sem liderança política do Executivo, dada a interdição de 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT) a qualquer discussão sobre 
controle de despesas, o país permanece preso em crônica crise 
fiscal, com as contas públicas em desajuste alarmante.
Depois de patrocinar um aumento de gastos permanente de R$ 
150 bilhões ao ano por meio da PEC da Gastança, ainda antes 
da posse, e de adotar regras insustentáveis para a expansão de 
gastos obrigatórios, o governo petista se limita a trabalhar com 
medidas paliativas, visando chegar a 2026 sem uma crise 
aguda.
  Diante da fragilidade política do Planalto e de sua base 
parlamentar, não é surpresa a resistência do Congresso e da 
sociedade à nova investida arrecadatória, que busca aumentar 
o Imposto sobre Operações Financeiras (IOF) e, por meio de 
uma medida provisória, majorar outros tributos, como os 
incidentes sobre instrumentos financeiros hoje isentos, apostas 
online e fintechs.
  O impasse político em torno dessas medidas —corretas, 
isoladamente, mas que teriam mais legitimidade se houvesse 
um plano de contenção das despesas— é prova de que não 
será possível avançar sem um compromisso claro do Palácio 
do Planalto.
  Culpar gestões anteriores, como fez novamente o ministro da 
Fazenda, Fernando Haddad, é uma estratégia desgastada que 
não exime o governo Lula de responsabilidade nem comprará 
alguma boa vontade do eleitorado.
A piora dos resultados é clara e decorre de escolhas 

evento foi o show de Davi Sacer.  “Estou muito honrado por 
vir a Itabirito para finalizar a Marcha para Jesus. É 
importante reunir as pessoas que comungam da mesma fé”, 
destacou o cantor, Davi Sacer.  

Evento no calendário municipal 
O Dia Municipal da Marcha para Jesus e combate à 
Cristofobia faz parte do calendário oficial de eventos de 
Itabirito desde o ano de 2021, por meio da Lei Municipal nº 
3.590/21

  Realizado pelo Conselho Educativo de Lideranças de 
Itabirito (Colei), com apoio da Prefeitura, o evento reuniu 
fiéis de todas as idades.  A marcha teve início no fim da tarde, 
na rua Doutor Guilherme, no largo do Banco do Brasil, e foi 
acompanhada por um trio elétrico. O encerramento ocorreu 
na Praça do Centenário, com apresentações musicais.  
Encerramento com shows  
  A programação foi além da caminhada pelas ruas centrais e 
contou com apresentações musicais da banda KS5, Gabi e 
Banda, além de ministração da palavra. O ponto alto do 

MARCHA PRA JESUS: Evento reúne 
milhares de fiéis em Itabirito  

A Marcha pra Jesus 2025, realizada em Itabirito no último sábado, dia 14 de junho, reuniu grande público.

Foto: Divulgação / PMI
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EMPRESA AMIGA DA AMAMENTAÇÃO: Samarco recebe 
reconhecimento por apoiar ações em prol das pessoas lactantes

Dentre as ações promovidas pela Samarco, estão a implementação das salas de apoio à amamentação, licença maternidade estendida (180 dias), e auxílio creche.

respeito e cuidado com as pessoas. Apoiar quem 
amamenta é reconhecer as diferentes jornadas e 
necessidades de cada um(a), fortalecendo um 
ambiente mais humano, respeitoso e inclusivo. 
É assim que construímos, juntos e juntas, um 
futuro mais saudável, diverso, equânime e 
inclusivo para todos e todas.”
   Para a analista de comunicação corporativa, 
Marta Cristina de Salles Maia, a sala de apoio à 

amamentação é um benefício que fez toda 
diferença no seu dia a dia na Samarco. "Quando 
retomei ao trabalho após 6 meses de licença, 
meu bebê ainda não aceitava a mamadeira, 
fiquei muito apreensiva. Enquanto isso, meu 
corpo seguia em plena atividade e nada foi mais 
importante naquele momento do que esta sala. 
Utilizei por um bom tempo e foi acolhedor 
físico e psicologicamente.", afirmou a Marta.

nossa responsabilidade criar condições 
favoráveis para que as pessoas possam 
vivenciar este momento com segurança, 
tranquilidade e dignidade", afirmou.
  Vera Lucia também reforçou a conexão desse 
reconhecimento com as ações de diversidade, 
equidade e inclusão da Samarco. "Esta sala é, 
acima de tudo, um símbolo de acolhimento. Um 
espaço que traduz, na prática, nossa cultura de 

   A Samarco foi reconhecida, na última quarta-
feira (11/06), pela Secretaria de Estado de 
Saúde de Minas Gerais e Ministério da Saúde 
como Empresa Amiga da Amamentação por 
desenvolver uma cultura de respeito e apoio à 
amamentação como forma de promover a saúde 
da pessoa lactante e de seu bebê.
  O evento, que aconteceu no escritório da 
empresa em Belo Horizonte, contou com as 
presenças do presidente da Samarco, Rodrigo 
Vilela, da coordenadora dos Ciclos de Vida da 
Secretaria de Estado de Saúde, Natalia Oliveira, 
da presidente do Comitê de Aleitamento 
Materno do Estado de Minas Gerais, Hercília 
Barbosa, e de empregados e empregadas.
  A Sala de Apoio à Amamentação de Belo 
Horizonte é um espaço preparado com cuidado 
e dedicação para atender às necessidades das 
pessoas que amamentam na Samarco. Esse 
cuidado se estende também aos complexos de 
Germano (MG), Ubu (ES) e Hub Mariana, onde 
a Samarco conta com salas semelhantes, 
planejadas para que as pessoas lactantes 
próprias e terceiras possam extrair o leite, 
armazená-lo de forma adequada e levá-lo para 
casa ao final da jornada de trabalho.
  Durante o recebimento da placa, a gerente-
geral de Pessoas e Cultura da Samarco, Vera 
Lucia Silva, reforçou o compromisso da 
empresa em fortalecer continuamente essas 
práticas, promovendo saúde, bem-estar e 
inclusão. "Este reconhecimento representa o 
nosso compromisso com a promoção da 
amamentação e o apoio às pessoas que 
amamentam em nosso ambiente de trabalho. 
Sabemos que se trata de uma etapa fundamental 
para a saúde e o desenvolvimento dos bebês, e é 
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pode ajudar a conter a subjetividade policial e da Justiça em 
investigações e julgamentos de crimes relacionados a drogas.
  O problema, agora, é enfrentar a realidade dos tribunais 
brasileiros. Surpreende que eles, até o momento, ainda não 
tenham apresentado condições institucionais e capacidade 
técnica para rever as condenações à luz da decisão do 
Supremo.
  Uma portaria de maio deste 2025 do CNJ determinou que os 
tribunais realizem um levantamento, até o dia 26 deste mês, 
dos processos que se enquadrem nos critérios de porte 
estabelecidos pelo STF —dados que as cortes já deveriam ter à 
mão. De 30 de junho a 30 de julho, o conselho dará início a um 
mutirão nacional para revisar os casos.
Não se trata de minimizar as dificuldades em concretizar a 
medida, dado o número de presos no país que abriga a terceira 
maior população carcerária do mundo, com mais de 852 mil 
detentos, segundo o Anuário Brasileiro de Segurança Pública 
de 2024.
Os desafios, contudo, não podem mais protelar a soltura de 
pessoas que não deveriam estar atrás das grades. Também em 
prol da justiça, o Congresso Nacional precisa debater com 
respaldo técnico, em vez de ideologia, a legalização das drogas 
leves.

   Há quase um ano não é mais crime no Brasil portar até 40 
gramas de maconha ou seis plantas fêmeas. Em 26 de junho de 
2024, o Supremo Tribunal Federal decidiu que pessoas nessa 
condição devem receber punição administrativa, sem 
consequências penais.
  No entanto verificaram-se atrasos e dificuldades de tribunais 
e do Conselho Nacional de Justiça (CNJ) em rever as 
condenações dos casos estipulados pela Corte.
  É preciso ressaltar que não se trata de um entendimento 
trivial. O maior propulsor do encarceramento no país foi a Lei 
de Drogas, de 2006, devido à ausência no diploma de balizas 
legais para diferenciar usuários de traficantes.
Dobrou de 14% para 28% a parcela de presos por tráfico, 
condenados ou não, entre 2005 e 2014; no estrato feminino, a 
taxa aumentou oito vezes entre 2002 e 2018. Boa parte dessas 
prisões se baseia em pouca ou nenhuma prova da relação direta 
dos condenados com a estrutura do comércio ilegal de drogas.
  No mérito, a decisão do STF foi correta, dado que o consumo 
pessoal de maconha é questão de foro privado e deveria ser 
regulado a partir da garantia das liberdades individuais. O 
Supremo, porém, invadiu a seara do Legislativo ao tipificar 
quantidades.
  De todo modo, o estabelecimento de parâmetros objetivos 

JUSTIÇA: Acelerar a revisão de prisões 
por porte de maconha

Tribunais têm dificuldade para rever casos que seguem critérios definidos pelo STF, mantendo 
inocentes atrás das grades.

modalidade alternativa de resolução de conflitos, 
consolidando o município como um caso de estudo.
   A escolha de Ouro Preto como referência na pesquisa reforça 
o pioneirismo do município na busca por soluções inovadoras 
na gestão pública e na resolução de disputas. A visita de 
Carolina contribui para o estudo da viabilidade e dos desafios 
da arbitragem no âmbito municipal, destacando a relevância 
da experiência local para o debate sobre a modernização da 
gestão pública.
    Para o procurador-geral do município, Diogo Ribeiro, a 
visita sinaliza que a procuradoria de Ouro Preto tem se 
estruturado para atender às demandas jurídicas do município. 
Ele destaca a necessidade de fortalecimento da unidade para a 
gestão de crises e resolução de conflitos, impulsionada pela 
inovação em métodos como a arbitragem.

   A Procuradoria-Geral do Município (PGM) de Ouro Preto 
recebeu, na última segunda-feira, 9 de junho de 2025, a 
procuradora Carolina Vilela de Faria Alves Nogueira França, 
do município de Arcos/MG e, atualmente, assistente do 
ministro Luís Felipe Salomão, vice-presidente do Superior 
Tribunal de Justiça (STJ) e corregedor-geral de Justiça. A 
visita teve como objetivo uma pesquisa de campo para o 
mestrado de Carolina, que utiliza a experiência de Ouro Preto 
com a arbitragem para identificar peculiaridades e desafios da 
implementação desse método de resolução de conflitos em 
municípios de pequeno porte.
   Carolina conduz um estudo aprofundado sobre a 
aplicabilidade da arbitragem no âmbito municipal. A reunião 
com o procurador-geral e os procuradores efetivos de Ouro 
Preto focou na forma como a PGM tem administrado essa 

ESTUDO: Ouro Preto é referência em 
pesquisa sobre arbitragem em municípios
Carolina conduz um estudo aprofundado sobre a aplicabilidade da arbitragem no âmbito municipal.
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Marcelo Pereira RodriguesFilósofo, escritor (18 livros), editor da 

Revista Conhece-te e MPR Edições, agente literário, palestrante e mental coach para o futebol /e-mail: nosmpr@hotmail.com 

BIENAL INTERNACIONAL DO LIVRO DO RIO: ATRAÇÕES E OPORTUNIDADES

Endereço: R. Direita, 105 - Centro, Mariana

É ELEITA A MELHOR LOJA 
DE ROUPA FEMININA DA 

CIDADE DE MARIANA PELA 
VOTAÇÃO DOS INTERNAUTAS 

NO TROFÉU 
EMPRESARIAL & 
PROFISSÕES 2025

É ELEITA A MELHOR LOJA 
DE ROUPA FEMININA DA 

CIDADE DE MARIANA PELA 
VOTAÇÃO DOS INTERNAUTAS 

NO TROFÉU 
EMPRESARIAL & 
PROFISSÕES 2025

Em qualquer ocasião, 
USE MARIA PAVÃO!
Em qualquer ocasião, 
USE MARIA PAVÃO!

Conhece-te) apresentará os seus trabalhos na 
literatura e televisão. A única fagulha tiete que 
restou em mim guardá-la-ei para Pedro Mairal. 
Levarei debaixo do braço a novela A Uruguaia 
do colega argentino intentando um autógrafo. 
   Agora, vamos aos negócios, afinal, não existe 
almoço grátis. Com um trabalho exaustivo ao 
longo do ano, entre Bienais (ano no Rio, ano em 
São Paulo), O Agente Literário prospecta 
oportunidades e já temos conquistado muitas 
vitórias. Nesta Bienal, ficaremos atentos ao 
estande da Feira do Livro de Sharjah, dos 
Emirados Árabes Unidos, incrementando mais 
a ponte com o livro de minha autoria 
Tolerância, que tem uma parte dedicada àquele 
país. O estande da China International Book 
Trading Corporation também estará no nosso 
radar, bem como o Clube de Literatura Clássica. 
Prospectando editores, expositores, outros 
agentes literários e escritores, o certo é que 
frequentar a Bienal profissionalmente é uma 
correria para dar conta dos compromissos, 

sendo estratégicos na hora de acessar o 
cardápio. Se vale a máxima “menos é mais”, 
restringir os contatos com editoras ruins, 
escritores idem e as celebridades convocadas 
para o evento. 
   Se o evento em si serve para a celebração da 
literatura, com expositores com promoções 
intentando vender todo o seu estoque, isso é 
saudável e sair de sacolas cheias de livros é algo 
digno para contrapor um país cada vez menos 
leitor. Certamente o Riocentro será um oásis 
literário onde nós autores poderemos ver de 
perto o quão importante é saber cultivar o nosso 
público. Assim, divulgações de meus títulos 
ocorrerão, da mesma forma que nos bastidores 
ofereceremos aos players do mercado os 
originais dos agenciados que confiam em nós 
para alavancar seus respectivos trabalhos.
   Uma semana cheia de atividades, animado por 
demais  ao  ser  mais  um player  nes te 
extraordinário evento que é a Bienal 
Internacional do Livro do Rio.  

   Coincidentemente, a pauta da Revista 
Conhece-te fecha no exato dia em que se inicia a 
Bienal do Livro do Rio. Assim sendo, vocês que 
lerão esta introdução terão uma ideia geral do 
cardápio. Nas páginas da Conhece-te de agosto 
(edição nº 294) a cobertura do evento e, 
exclusivo aos nossos agenciados, dicas, 
oportunidades, traduções, mercado nacional e 
internacional etc. Um plus na carreira. Tudo isso 
fruto do incansável e eficiente trabalho d´O 
Agente Literário. 
  Sobre atrações, globais como Pedro Bial, 
Fátima Bernardes, Lázaro Ramos, Taís Araújo, 
Marcelo Barreto, Denise Fraga e outros. Não 
escrevo globais em termos pejorativos. Marcelo 
Rubens Paiva, autor de Ainda Estou Aqui 
participará de uma mesa. O colega Mario Sergio 
Cortella (que já foi entrevistado por mim para a 
revista Conhece-te) proferirá uma palestra. Ruy 
Castro, o grande cronista carioca, biógrafo e 
herdeiro de João do Rio, estará presente. 
Raphael Montes (também entrevistado pela 

alimentação ruim e uso contínuo geram um efeito 
cumulativo no organismo”, diz a nutróloga. Além 
disso, misturar energético com álcool pode ser 
ainda pior. Segundo a especialista, a combinação 
mascara os efeitos da embriaguez e aumenta o risco 
de intoxicação.

Quem deve evitar o consumo
De acordo com Dra. Fernanda, o uso regular de 
energético não é recomendado para:
Pessoas com hipertensão ou arritmias
Quem tem histórico de problemas cardíacos
Indivíduos com insônia ou ansiedade
Gestantes, adolescentes e pessoas sensíveis à 
cafeína
Quando a dose passa do limite

A recomendação geral de segurança é de até 400 mg 
de cafeína por dia, mas isso não significa que o 
consumo é seguro para todos. “Mesmo dentro do 
limite, o uso contínuo pode gerar taquicardia, 
alterações de humor, insônia e nervosismo”, alerta a 
especialista.

Como manter a energia de forma saudável

Em vez de recorrer ao energético para compensar 
hábitos ruins, Dra. Fernanda recomenda:
Ter uma rotina de sono regular
Alimentar-se de forma equilibrada, com fibras e 
proteínas
Evitar longos períodos em jejum
Manter a hidratação ao longo do dia

  Um dos casos recentes mais conhecidos foi 
o do ator Rafael Zulu, que passou quatro dias 
internado após um episódio de fibrilação 
atrial, desencadeado pelo uso excessivo de 
energético. O quadro, segundo especialistas, 
pode evoluir para trombose ou AVC.

O que há por trás da latinha
Os energéticos combinam cafeína, taurina e 
outros estimulantes que aceleram o 
metabolismo e reduzem a fadiga. A curto 
prazo, aumentam o foco e a disposição. Mas, 
com o uso frequente, sobrecarregam o 
sistema nervoso e o coração.
“O problema não é apenas a quantidade de 
cafeína, mas o contexto: sono irregular, 

  Médica nutróloga responde às principais 
dúvidas sobre os riscos e orienta como 
manter a energia com segurança.
Na correria do dia a dia, os energéticos 
viraram aliados de quem precisa de mais 
disposição. Mas o que parece inofensivo 
pode esconder riscos sérios à saúde. 
Segundo a médica clínica e nutróloga 
Fernanda Vasconcelos, do Instituto Qualitté, 
o consumo frequente dessas bebidas pode 
causar alterações no sono, acelerar o 
coração,  aumentar  a  pressão e até 
desencadear crises de ansiedade. “Muita 
gente usa essas bebidas para driblar o 
cansaço e acaba sobrecarregando o corpo”, 
explica.

ENERGÉTICO: Coração acelerado, insônia e ansiedade: o que 
o consumo frequente de energético pode causar

Mesmo comum entre quem treina, trabalha ou curte a noite, o uso excessivo da bebida pode sobrecarregar o organismo.
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pandemia de Covid-19, a máscara é uma estratégia 
eficaz na prevenção de doenças respiratórias, 
especialmente durante os meses mais frios, quando 
as pessoas tendem a permanecer em locais pouco 
ventilados.  
  “O uso preventivo da máscara é uma atitude 
simples, mas poderosa. Ela protege quem usa, mas 
principalmente quem está por perto, principalmente 
idosos, crianças, gestantes e imunossuprimidos, 
que são mais vulneráveis às complicações das 
infecções respiratórias”, destacou a secretária de 
Saúde, Cleusa de Lourdes Claudino.  Além do uso 
das máscaras, a ventilação dos ambientes e a 
vacinação contra gripe e Covid-19 seguem sendo 
medidas essenciais para reduzir a disseminação dos 
vírus causadores de doenças respiratórias e evitar a 
sobrecarga dos serviços de saúde.  

  A situação fez com que o Governo de Minas 
Gerais decretasse emergência em saúde pública em 
razão do cenário epidemiológico de doenças 
infecciosas virais.   
Muitos  municípios  também decretaram 
emergência e adotaram medidas para acolher 
pessoas com sintomas respiratórios, a exemplo da 
adoção de atendimento em horário estendido nas 
Unidades Básicas de Saúde (UBS) em Mariana, 
Itabirito e Ouro Preto.  
Colaboração da população  
 Como forma de prevenção, o uso consciente e 
preventivo de máscaras faciais em ambientes 
fechados, com aglomeração ou em casos de 
sintomas gripais previne a propagação dos vírus e 
evita a contaminação de pessoas que não 
apresentam os sintomas.  Em destaque durante a 

GRIPE E DOENÇAS RESPIRATÓRIAS: Máscaras voltam a ser 
aliadas na prevenção de doenças respiratórias   

A chegada do clima frio fez aumentar o número de casos de doenças respiratórias, como a gripe.

economia de até 40 botijões de gás, no 
mesmo período, com a produção do biogás. 
Além disso, o biofertilizante produzido é 
utilizado como adubo de hortaliças, 
legumes e verduras, integrando soluções 
inovadoras para a transição energética e 
para a sustentabilidade. “Esse tipo de ação 
pode servir de referência para ser replicada 
em escolas de outros municípios. É um 
exemplo claro do potencial de iniciativas 
inclusivas na construção de soluções 
sustentáveis que chegam, de fato, à ponta”, 
explicou o supervisor do projeto, Bruno 
Baêta.
Em funcionamento na escola há um ano, o 
biodigestor é uma tecnologia financiada 
p e l o  F u n d o  M u n i c i p a l  d o  M e i o    
Ambiente (FAMB), em uma parceria com a 
Universidade Federal de Ouro Preto 
(UFOP), a startup Centro Sustentável de 
Tratamento de Resíduos (CSTR), a 
empresa Intelecto e o Instituto Inova Verde.

representa um avanço em inovação 
socioambiental, sustentabilidade e gestão 
eficiente de resíduos orgânicos. “O modelo 
é uma referência de escola sustentável, ao 
aliar práticas pedagógicas ao cuidado com 
o meio ambiente. Além disso, possui 
potencial para se tornar um case de sucesso 
a ser apresentado na COP 30”, disse o 
secretário.
  Para a secretária de Educação, Déborah 
Etrusco, essa é uma oportunidade para 
fortalecer a articulação entre as esferas 
Federal e Municipal na promoção de 
políticas públicas voltadas para a educação 
ambiental. “Iniciativas como o projeto 
'Minha Escola Sustentável' ampliam o 
olhar dos estudantes para temas essenciais 
como energia limpa, sustentabilidade e 
cuidado com o meio ambiente”, ressaltou.
  Com capacidade para tratar até 10 
toneladas de resíduos orgânicos por ano, o 
biodigestor utilizado na escola gera uma 

    A Escola Municipal Monsenhor João 
Castilho Barbosa, localizada na Barra, 
recebeu a visita de uma comitiva do 
Governo Federal, na última terça-feira 
(10/06). O grupo conheceu o projeto 
“Minha Escola Sustentável” que, com a 
utilização de um biodigestor, transforma 
res íduos  o rgân icos  em  b iogás  e 
biofertilizantes.
  Composta por representantes do Gabinete 
da Presidência, do Ministério de Minas e 
Energ ia ,  da  Sec re ta r i a -Gera l  da 
Presidência e da Usina de Itaipu, a comitiva 
pretende implantar a tecnologia em 
Ananindeua (PA), município da Região 
Metropolitana de Belém, que sediará a 30ª 
Conferência das Nações Unidas sobre 
Mudança do Clima (COP 30), em 
novembro deste ano.
  O secretário de Meio Ambiente e 
Desenvolvimento Sustentável, Francisco 
de Assis, afirmou que a iniciativa 

“MINHA ESCOLA SUSTENTÁVEL”: 
programa atrai comitiva do Governo 

Federal para Ouro Preto
A iniciativa de educação ambiental transforma resíduos orgânicos em biogás e biofertilizantes.
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competência do Órgão Legislativo examinar a matéria e 
decidir sobre a perda de mandato, pois este efeito decorre 
do ato jurisdicional. Sustenta, ainda, o MPE que a 
fundamentação da decisão é obscura, que a jurisprudência 
mencionada, no acórdão, remonta há vinte e seis anos e que 
está divergente do entendimento atual das Cortes 
Eleitorais.
   Nesse ponto, apesar de a jurisprudência ser antiga, ela 
não foi modificada. Todavia, merece esclarecimento o fato 
de que, em sendo o efeito automático, não caberia a esta 
Corte ou ao Juízo Eleitoral determinar a perda do mandato 
do Vereador no caso, vez que, por ser efeito automático, é 
decorrente da suspensão de direitos políticos ocasionada 

pela condenação criminal. Dessa forma, cabe à Justiça 
Eleitoral tão somente comunicar à Câmara Municipal, a 
qual deverá adotar as providências cabíveis.
   Com essas considerações, acolho parcialmente os 
embargos de declaração, para sanar a contradição e aclarar 
o acórdão, devendo ser retirado o trecho do ofício, enviado 
para a Câmara Municipal, a determinação de perda de 
mandato do Vereador Gilberto Mateus Pereira, uma vez 
que se trata de efeito automático da suspensão dos direitos 
políticos, conforme acima fundamentado; bem como para 
retificar o trecho final do dispositivo, no sentido de que a 
Câmara Municipal de Mariana deverá adotar as 
providências cabíveis.

   Nesta terça-feira (17/06), o Jornal Panfletu´s teve acesso ao embargo de 
declaração do TRE-MG em que determina que a Câmara de Mariana deve 
adotar as providencias cabíveis para cumprir a decisão do Tribunal Regional 
de Minas Gerais.
  Inicialmente, o Ministério Público Eleitoral alega que este Tribunal 
Regional incorreu em contradição, porque se fundou em jurisprudência do 
TSE SS 5302; (STF: Decisão Monocrática. Relator(a) Presidente. Data do 
julgamento: 05/08/2019) que é diametralmente contrária à conclusão a que 
chegou o voto condutor do acórdão e que houve obscuridade, revelada pela 
dificuldade de compreensão de seus fundamentos. No caso, a jurisprudência 
mencionada pelo MPE foi incluída como fundamento do acórdão recorrido.
Ocorre que, ao verificar a questão, conforme consta do julgado referido, de 
fato, não é competência da Câmara Municipal o exame da matéria. Isso 
porque a decisão que serviu de base para a decisão apenas menciona que a 
Justiça Eleitoral comunica à Câmara Municipal a ocorrência.
   É certo que "caberá ao Poder Legislativo Municipal apenas dar efetividade 
ao comando judicial inserto no art. 15, III, da CF/88", ou seja, não é 

JUSTIÇA ELEITORAL: Juíza relatora entende que Tikim 
Matheus não deve continuar como vereador em Mariana

Pedro Sousa deve assumir a qualquer momento a cadeira do Legislativo de Mariana, mas ação cabe recurso.

correspondente a um quarto do IPVA pago será depositado 
diretamente na conta do proprietário do veículo.
  A iniciativa partiu de um projeto de lei de autoria do 
próprio prefeito, aprovado pela Câmara Municipal que tem 
como objetivo trazer mais recursos para o município: 
“Com isso vamos aumentar a receita do nosso município, já 
que temos muitos veículos de outras cidades e até de outros 
estados que estão rodando em nossa cidade”, explicou o 
prefeito.

  O prefeito Juliano Duarte (PSB), anunciou em suas redes 
sociais um benefício para os contribuintes do município, a 
partir de agora quem emplacar seu veículo em Mariana ou 
transferir a placa de outra cidade terá direito a receber de 
volta 25% do valor pago no IPVA.
  Para ter acesso ao reembolso, os interessados precisam 
protocolar  o  pedido na Prefei tura  Municipal , 
encaminhando a documentação necessária para a 
Secretaria Municipal de Fazenda. Após a análise, o valor 

GESTÃO EFICIÊNTE: Mariana oferta 
25% de reembolso do IPVA para que 

veículos sejam emplacados no município
Para ter acesso ao reembolso, os interessados precisam protocolar o pedido na Prefeitura Municipal.
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DUAS PONTES: Juliano Duarte assina ordens de serviços 

para construção de 2 pontes em Águas Claras
Investimento é de R$ 3 milhões e espera da comunidade soma longa espera que agora se transforma em realidade.

quero que a comunidade fiscalize, não só a 
comunidade, mas que a Câmara também fiscalize 

o andamento dessas obras. Porque o dinheiro 
público tem que ser bem investido”, finalizou.

destacou que todos os projetos foram refeitos e 
estão documentados, com transparência: “E eu 

   A Prefeitura de Mariana anunciou a construção 
de duas pontes que ligarão o distrito de Águas 
Claras às comunidades de Cana do Reino e do 
Prata, com investimento total de R$ 3 milhões. A 
obra, aguardada há mais de dois anos pelos 
moradores,  visa  garantir  segurança  e 
acessibilidade à população local.
  O prefeito Juliano Duarte (PSB) destacou a 
importância da intervenção: “Dois anos ou até 
mais que a comunidade está aguardando um 
direito de ir e vir com segurança. Eu tenho vídeo 
aqui das pessoas atravessando aqui, não tinha nem 
como passar. O carro passava dentro de água e 
quem não estava de carro passava a pé dentro da 
água”.
  O secretário de Obras, André Bélico, detalhou o 
projeto: “É uma ponte estrutural, uma ponte mista, 
onde nós vamos colocar vigas metálicas com um 
tabuleiro de concreto, prevendo toda a passagem 
para que a gente consiga ter toda a utilização que a 
ponte exige e que o distrito também merece”.
  Em discurso in loco, Juliano Duarte também 
criticou as gestões anteriores: “Estavam fazendo 
pontes sem projeto, sem responsabilidade técnica, 
sem engenheiro. Quem tiver duvidando vai na 
outra ponte e veja o tamanho da ferragem que 
estava sendo colocada ali”. Além disso, também 

Artesanato e da Angela Lingerie.
  Nesta edição, uma homenagem especial 
será feita aos festeiros da Passagem, 
pessoas que mantêm vivas as tradições e 
festas populares do distrito, garantindo que 
a cultura local siga em movimento e 
renovação.
  Mais do que um evento, o Sabadinho na 
Passagem é um convite ao encontro e à 
celebração. A iniciativa busca fortalecer a 
cultura, a economia criativa e os vínculos 
comunitários, movimentando o comércio 
local e promovendo lazer e cultura para 
moradores e visitantes. O projeto é uma 
realização do Distrito Criativo Passagem, 
por meio dos empreendedores do Circuito 
Boqueirão, com a coordenação do Clube 
Osquindô e da Lunática.

DJ Afrobool; o Bailinho do Bloco 
Boqueirão;  intervenção lúdica da 
Osquindoteca, com Matheus Moreira e 
Mafê; e também muito arrasta-pé com o 
Forró da Lu, que promete encerrar a festa 
com música e aconchego.
  Além das apresentações culturais, o 
evento conta com uma feira de produtos 
locais, que reúne gastronomia, bebidas 
artesanais e artesanato. O público poderá 
saborear os pratos do Quintal da Núria, os 
drinks da Taberna do Bruxo, o chopp do 
Bloco Boqueirão, os doces da Balulu, além 
das pipocas e algodões-doces da Tia Lu. 
Também estarão presentes a Cachaça do 
Tiveio, os produtos veganos do Bem Viver 
Sem Glúten, o Espaço Guia, além dos 
trabalhos manuais da Mãos da Passagem 

   O Distrito Criativo Passagem, em 
Mariana (MG), prepara mais um grande 
encontro cultural! No dia 21 de junho, das 
13h às 20h, a comunidade se reúne para 
mais uma edição do Sabadinho na 
Passagem, que desta vez ganha um 
Especial Junino, com muita música, 
comida típica, atividades para crianças e 
manifestações da cultura popular.
  Esfriou por aí? A programação dessa 
edição foi preparada para aquecer o 
público no inverno e fortalecer os laços. 
Além das atrações musicais, feirinha de 
produtos locais e comida boa, serão 
oferecidas oficinas, brincadeiras e 
homenagens. Prepare-se para as atividades 
da campanha “Liberdade para Brincar” 
com Nathalia Alves e Brincantes; o set do 

SABADINHO NA PASSAGEM tem 
edição especial junina

Está na hora de ativar a alegria e o encontro em mais um Sabadinho cheio de música, cores e sabores.

Foto: Anderson Aguilar
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COMÉRCIO
DE METAIS GS

Telefones:
(31) 98251-6976/ (31)98742-0598/ (31) 98893-2948

COMPRA E VENDA DE 
SUCATA, MATERIAIS

( FERROSOS 
E NÃO FERROSOS), 
LATINHA, METAL, 

BATERIA, 
ALUMÍNIO EM GERAL
E SUCATA DE FERRO 

Mariana, 18 de junho de 2025
CONSORCIO RIO DOCE, sito a Rua B, nº90 Polo Industrial – 
Antônio Pereira – Ouro Preto/MG – CEP:35411-000, inscrito no 
CNPJ 41.668.789/0001-30, aqui qualificada EMPREGADORA, 
vem através desta comunicar que o Srº PEDRO PAULO DA SILVA 
LUIZ, CTPS 9384456, SERIE 40 / MG, admitido em 11/10/2024 na 
função MOT DE CAMINHAO, encontra-se ausente de suas 
atividades desde 21/05/2025. Solicitamos seu comparecimento 
no prazo legal de 24 (vinte e quatro horas) sob pena de 
configurar abandono de emprego, sujeito as penalidades 
previstas no art.428, letra “I” da CLT.

art. 24 do CTM.
Art. 7º. Não é fator impeditivo de participação a 
existência de débitos parcelados, em curso de 
pagamento, desde que que as parcelas estejam em 
dia na data de realização do sorteio.
Art. 8ª. Não poderão participar dos sorteios: I – Os 
Agentes Políticos Municipais; II – O Procurador 
Geral do Município; III – O Controlador Geral do 
Município; IV – Os dirigentes das entidades da 
administração indireta do Município; IV – Os 
indicados a compor a comissão organizadora do 
sorteio. 
Art. 9º. O valor, a forma e a modalidade da 
premiação serão fixadas por Decreto, no exercício 
financeiro em que ocorrer o sorteio, e não poderá ser 

superior a 5% (cinco por cento) do valor 
efetivamente arrecadado com o tributo IPTU e de 
multas e juros sobre ele incidentes, no ano 
imediatamente anterior, excluindo-se a receita de 
dívida ativa deste tributo e seus acessórios de multas 
e juros.
Parágrafo Único. A premiação poderá consistir em 
valores em dinheiro, bens, serviços ou outros 
benefícios, a serem definidos em regulamento 
próprio, observadas as disposições legais aplicáveis.
Art. 10. O prêmio será conferido ao responsável 
legal pela obrigação tributária, inscrito no Cadastro 
de Contribuintes do Município: I – a um dos 
condôminos com poder de representação, no caso de 
imóveis em condomínio indiviso; II – ao 
inventariante, no caso de imóveis em nome de 
espólio; III – ao responsável legal, no caso de bens 
em nome de menores; IV – ao gestor da pessoa 
jurídica apontado no contrato social.
Art. 11. O contribuinte premiado terá o prazo 
máximo de 30 (trinta) dias, a contar da data do 
sorteio, para reclamar o prêmio, findo esse prazo a 
premiação será revertida ao Fundo Municipal de 
Assistência Social.
Art. 12. Os sorteios serão organizados por comissão 
específica instituída para esta finalidade, entre 
servidores do quadro efetivo da fazenda municipal.
Art. 13. Cabe ao Secretário Municipal de 
Planejamento, Fazenda e Governança editar as 
normas complementares para realização do sorteio.
Art. 14. As despesas decorrentes da presente Lei 
correrão por conta de dotações orçamentarias 
previstas na ação 2.514 – Programa Fiscal 
Contribuinte Premiado alocada na unidade 
orçamentária da Secretaria Municipal de 
Planejamento, Fazenda e Governança – SEPLAF, 
ação programática que já consta aprovada na Lei 
Orçamentária Anual vigente.
Parágrafo Único: Os elementos de despesas referente 
às dotações orçamentárias tratadas no caput, serão 
classificados quando da definição da premiação por 
decreto, conforme prevê o art. 9º desta Lei.

exercício corrente quanto nos 2 (dois) anos anteriores 
à data do sorteio; 
§ 1º A regularidade será comprovada mediante 
consulta automática aos sistemas da Fazenda 
Municipal, que verificará especificamente a ausência 
de adesão a programas especiais de pagamento e o 
cumprimento integral dos pagamentos dentro dos 
prazos originais. 
§ 2º Fica dispensada qualquer manifestação do 
contribuinte, exceto nos casos de impugnação 
fundamentada de irregularidade na classificação.
Art. 6º. Estarão aptos a participar do sorteio os 
contribuintes que, embora em débito com a Fazenda 
Pública Municipal, estejam amparados pela 
suspensão da exigibilidade do tributo, nos termos do 

  Publicado no dia 13 de junho, no diário oficial do 
município de Mariana, o IPTU premiado para 
aqueles que vivem em dia com o município.
O Prefeito de Mariana, Juliano Duarte (PSB), 
sancionou a seguinte Lei:

Art. 1º. Esta lei institui a campanha de estímulo à 
arrecadação do Imposto Predial e Territorial Urbano 
– IPTU PREMIADO, a ser realizada anualmente, 
com objetivo de estimular o pagamento do tributo, 
incentivar a regularização de imóveis no cadastro de 
contribuintes municipal e reduzir o crescimento da 
dívida ativa.
Art. 2º. A campanha, de que trata o artigo anterior, 
será realizada juntamente com as festividades do 
Natal de Luz, premiando contribuintes que estejam 
em dia com os tributos municipais, por meio de 
sorteio de prêmios.
Art. 3º. Estarão habilitados a participar da campanha 
os contribuintes do IPTU, pessoas físicas ou 
jurídicas, regularmente inscritos no cadastro 
municipal, que Comprovem: regularidade fiscal atual 
nos termos do Art. 5º; e, pagamento em dia do IPTU 
tanto no exercício corrente quanto nos 2 (dois) anos 
anteriores à data do sorteio, ressalvados os casos de 
primeira aquisição de imóvel ou isenção legal. 
Art. 4º. O critério de participação é o da inscrição 
imobiliária, permitindo-se que o mesmo contribuinte 
concorra com cada uma das unidades imobiliárias 
inscritas no cadastro municipal.
Art. 5º. Para fins desta lei, considera-se em 
Regularidade Fiscal exclusivamente o contribuinte 
que: I - Tenha quitado o IPTU integralmente e em 
dia, sem utilização de programas de recuperação de 
créditos ou refinanciamento, tanto no exercício 
corrente quanto nos 2 (dois) anos anteriores à data do 
sorteio; II - Não possua débitos em aberto com o 
fisco municipal relativos a quaisquer tributos, taxas 
ou contribuições, incluindo multas e juros, tanto no 
exercício corrente quanto nos 2 (dois) anos anteriores 
à data do sorteio; III - Não tenha débitos inscritos em 
dívida ativa ou em fase de execução fiscal tanto no 

IPTU PREMIADO: Juliano Duarte sanciona lei aprovada 
na Câmara de Mariana

Lei n°3.893 de 26 de maio de 2025 institui a campanha de estímulo à arrecadação do Imposto Predial e Territorial Urbano.

CORPUS CHRISTI: Feriado terá operação 
nas rodovias de Minas e restrição para 

veículos grandes
Fiscalização da PRF começa nesta quarta (18/06) e vai até domingo (22/06), com foco na segurança e no 

combate a acidentes nas estradas federais que cortam o estado.

veículo, inclusive crianças, estejam portando documentos de 
identificação. O uso do cinto de segurança é obrigatório para 
todos, assim como o transporte de crianças deve ser feito nos 
dispositivos corretos, como cadeirinhas e assentos de 
elevação.
Respeitar os limites de velocidade, as sinalizações e manter 
distância segura do veículo da frente são atitudes 
fundamentais para prevenir acidentes. As ultrapassagens 
devem ser feitas apenas pela esquerda, em locais permitidos e 
quando houver total segurança. Durante a viagem, o motorista 
deve redobrar a atenção em trechos urbanos cortados por 
rodovias e ficar atento à movimentação de pedestres nas 
margens das pistas.
Também é recomendado levar água, alimentos e, em caso de 
chuva, reduzir a velocidade, acionar os limpadores de para-
brisa e aumentar a distância do veículo à frente. Motociclistas 
devem usar capacete, manter faróis acesos e evitar trafegar 
próximo a veículos grandes, como caminhões, para não serem 
afetados pelo deslocamento de ar.

  Para garantir mais segurança e fluidez no trânsito durante o 
feriado de Corpus Christi, nesta quinta-feira (19/06), quando 
cresce o movimento nas estradas de Minas Gerais, a Polícia 
Rodoviária Federal (PRF) vai realizar uma operação especial 
de fiscalização nas rodovias. A ação começa nesta quarta-feira 
(18/06) e vai até domingo (22/06).
  O objetivo é reduzir o número de acidentes, evitar condutas 
perigosas e combater crimes nas rodovias federais. Cerca de 
800 policiais estarão mobilizados em pontos estratégicos de 
Minas, com reforço em trechos que historicamente registram 
mais ocorrências.
   feriado de Corpus Christi de 2024, entre os dias 29 de maio e 
2 de junho, foram registrados 32 acidentes nas rodovias 
federais de Minas Gerais, sendo 9 considerados graves. No 
total, 31 pessoas ficaram feridas e três morreram durante o 
período.
  Por isso, a fiscalização neste ano será intensificada, 
especialmente para coibir comportamentos que costumam 
causar acidentes, como ultrapassagens proibidas, excesso de 
velocidade, embriaguez ao volante, uso do celular na direção, 
transporte inadequado de crianças e falta do uso do cinto de 
segurança.
Restrição para veículos de carga
Para melhorar a segurança e o fluxo nas estradas de pista 
simples, haverá restrições para veículos de carga com 
dimensões excedentes, como aqueles com mais de 2,6 metros 
de largura, 4,4 metros de altura, 19,8 metros de comprimento 
ou 58,5 toneladas de PBTC.

A restrição vale nos seguintes dias e horários:
Quarta-feira (18/06): das 16h às 22h
Quinta-feira (19/06): das 6h às 12h
Domingo (22/06): das 16h às 22h
Quem descumprir a regra será multado em R$ 130,16, além de 
receber 4 pontos na CNH e ter o veículo retido até o fim da 
restrição.
Dicas para uma viagem segura
A PRF orienta que os motoristas façam a revisão do veículo 
antes de pegar a estrada, verificando itens de segurança, 
funcionamento dos equipamentos obrigatórios e a 
documentação. É importante que todos os ocupantes do 
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CORPUS CHRISTI: 
Origem e Significado da tradicional festa católica 

“Estamos dentro deste tempo de reflexão e celebração.” Diz Arcebispo.

milagres que Cristo realizou” que a Eucaristia 
constitui o maior milagre realizado por Jesus 
neste mundo. A celebração de Corpus Christi 
consta de uma Missa, procissão e adoração ao 
Santíssimo Sacramento. O destaque maior 
neste dia é a procissão com o Santíssimo, a qual 
recorda a caminhada do povo de Deus, como 
um povo peregrino neste mundo. No antigo 
testamento o povo foi alimentado pelo Maná, 
no deserto. Hoje, é alimentado com o próprio 
corpo e sangue de Cristo.
  Jesus, Pão do céu e médico celeste que cura e 
liberta todos aqueles que o buscam. Só ele é 

capaz de preencher os nossos   vazios 
existenciais e plenificar nossa vida. Façamos 
parte do seu discipulado! A vida cristã consiste 
em viver em Jesus Cristo, com Jesus Cristo e 
por Jesus Cristo neste mundo, ou seja, fazer da 
vida uma Eucaristia para os irmãos, como fez o 
Senhor Jesus. Que o Senhor Jesus, visibilizado 
pelo dom celestial da Eucaristia, abençoe 
nossas famílias bem como toda a Nossa 
Arquidiocese.

Por, Cardeal Orani João Tempesta

a minha carne e bebe o meu sangue permanece 
em mim e eu nele” (Jo 6,56). A Eucaristia é a 
realização da promessa de Jesus que disse: “Eis 
que estarei convosco até a consumação dos 
séculos” (Mt 28).
  Santo Tomás de Aquino afirmou: “Nenhum 
outro sacramento é mais salutar do que a 
Eucaristia. Pois, nele os pecados são 
destruídos, crescem as virtudes e a alma é 
plenamente saciada de todos os dons 
espirituais. A Eucaristia é o memorial perene da 
paixão de Cristo, o cumprimento perfeito das 
figuras da antiga aliança e o maior de todos os 

  Celebramos na quinta-feira (17/06), a 
solenidade de “Corpus Christi”. Em alguns 
países essa festa passa para o domingo 
seguinte. Estamos dentro deste tempo de 
reflexão e celebração. A palavra “Corpus 
Christi”, vem da língua latina e tem como 
significado: Corpo de Cristo. É uma festa que 
celebra a presença real e substancial de Cristo 
na Eucaristia. É realizada na quinta-feira 
seguinte ao domingo da Santíssima Trindade 
que, por sua vez, acontece no domingo 
seguinte de Pentecostes. É uma festa de 
preceito, isto é, devemos participar da 
celebração da Missa neste dia.
  A procissão pelas vias públicas, quando é 
feita, atende a uma recomendação do Código 
de Direito Canônico (Cân. 944) que determina 
ao Bispo Diocesano que a providencie, onde 
for possível, “para testemunhar publicamente a 
veneração para com Santíssima Eucaristia, 
principalmente na solenidade do Corpo de 
Sangue de Cristo”. É recomendado que nestas 
datas, a não ser por causa grave e urgente, não 
se ausente da diocese o Bispo (Cân. 395, 
parágrafo 3). Em muitas cidades portuguesas e 
brasileiras é costume ornamentar as ruas por 
onde passa a procissão com tapetes de colorido 
vivo e desenhos de inspiração religiosa. Esta 
festividade de longa data se constitui uma 
tradição no Brasil, principalmente nas cidades 
históricas, que se revestem de práticas antigas e 
tradicionais e que são embelezadas com 
decorações de acordo com costumes locais.
  A origem da solenidade do Corpo e sangue de 
Cristo remonta ao século XIII. Esta solenidade 
litúrgica foi Instituída pelo Papa Urbano 
IV(1262-1264), através da bula “transiturus”, 
de 11 de Agosto de 1264, para ser celebrada na 
Quinta-feira após a festa da Santíssima 
Trindade, que acontece no domingo depois de 
Pentecostes. Urbano IV, antes de ser escolhido 
Papa, foi Cônego de Liége (Bélgica) e se 
chamava Tiago Pantaleão de Troyes, o mesmo 
que recebeu o segredo das visões da Freira 
Juliana de Liége, que pedia uma festa da 
Eucaristia no calendário litúrgico. Esta 
solenidade entra no calendário litúrgico da 
Igreja para evidenciar e enfatizar a presença 
real do Senhor Jesus no pão e no cálice 
consagrados. Após a consagração se torna: 
Jesus sacramentado. 
  Conta a história que um sacerdote chamado 
Pedro de Praga, muito piedoso e zeloso 
pastoralmente, vivia angustiado por dúvidas 
sobre a presença real de Cristo no pão 
consagrado. Decidiu então ir em peregrinação 
ao túmulo dos Apóstolos Pedro e Paulo em 
Roma, para pedir o dom da fé. Ao passar por 
Bolsena (Italia), enquanto celebrava a Santa 
Missa, foi novamente acometido pela dúvida. 
Na hora da consagração veio-lhe a resposta em 
forma de milagre: A sagrada hóstia branca 
transformou-se em carne viva, respingando 
sangue, manchando o corporal (paninho 
branco no qual é colocado as sagradas espécies 
consagradas), o sanguíneo (paninho de limpar 
o cálice) e a toalha do altar. Por solicitação do 
Papa Urbano IV, os objetos milagrosos foram 
para Orviedo em solene procissão. Esta foi a 
primeira procissão do corporal Eucarístico. Em 
11 de Agosto de 1264, o Papa lançou de 
Orviedo para o mundo Católico o preceito de 
uma festa solene em honra do Corpo e Sangue 
do Senhor.
  A festa de “Corpus Christi”, é um convite para 
uma meditação sobre o valor e a importância da 
Eucaristia em nossa vida. A Eucaristia é um dos 
sete Sacramentos e foi instituído na Última 
Ceia, quando Jesus disse: “Este é o meu 
Corpo… Este é o cálice do meu Sangue… fazei 
isto em memória de mim” (Mt 26,26). Assim, 
vemos que quem pediu que nós ao longo dos 
tempos e da história celebrássemos a Eucaristia 
foi o próprio Cristo. A Igreja Católica cumpre 
este mandato até hoje, para perpetuar a 
presença salvadora de Jesus na história. O texto 
bíblico mais evidente e claro sobre a doutrina 
da Eucaristia é o capítulo 6 de São João. Todo 
ele é um discurso eucarístico de Jesus que disse 
“Eu sou o pão vivo descido do céu. Quem come 
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ACONTECEU NA FUPAC-MARIANA
 O FUPAC na Prática e o Dia D da Extensão são 
eventos realizados pela FUPAC Mariana e 
contaram com o apoio do NEXTIC, NPJ, 
Direitoria, DrogaRede, Cedro Mineração e 

Câmara Municipal de Mariana. Agradecemos a 
todos os envolvidos na realização dos eventos, 
em especial, os profissionais convidados e 
nossos apoiadores. 

Carvalho e Michele Guimarães.
  Já para os estudantes do 7º e 9º períodos, o tema 
discutido foi “Prerrogativas na Advocacia e 
Ética”, com falas de Lázaro Guilherme 
(advogado e representante da Escola de 
Prerrogativas da OAB/MG), Felipe André 
Laranjo (advogado e representante do Tribunal 
de Ética e Disciplina da OAB/MG) e Mateus 
Marques Oliveira (advogado e ex-aluno da 
FUPAC-Mariana). A mediação ficou por conta 
dos professores Ana Flávia Delgado, Junior 
Ananias e Rita Melo.
 Um momento de trocas e de aprendizados!

  No dia 09 de junho de 2025, a FUPAC-Mariana 
realizou a primeira atividade do evento FUPAC 
na Prática, com duas rodas de conversa que 
aproximaram teoria e vivência profissional.
  Para os alunos do 1º, 3º e 5º períodos, o tema foi 
“Atuação em Defesa dos Atingidos por 
Barragens”, com a participação de Mônica dos 
Santos (bacharel em Direito, integrante da 
comissão de atingidos de Bento Rodrigues e ex-
aluna da FUPAC-Mariana) e Stephanne Biondo 
(bacharelanda em Direito pela FUPAC-Mariana 
e integrante da Coordenação Estadual do MAB). 
A mediação foi feita pelos professores Celso 



24_____________________________________________
Coluna da Leticia Aguilar @leticiafaguilar_
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A dizimar as minhas dores
Desabafo sem hipocrisia
E sinto o cheiro do perfume
Acariciar lento minhas feridas.

Na catedral em que congrego
Junto aos insetos e borboletas
Ouço o farfalhar dos colibris
Ouço, o zum zum das abelhas
E em silêncio, concentrado

A prece sincera da natureza.

Envolto na pregação do vento
À sã doutrina, então me apego
Enquanto louva, o sol em luz
Neste primaveril evangelho
Vejo Deus em cada canto,
Em cada flor, em cada gesto.

Sempre que vou ao jardim
Vejo Deus em várias formas:
Hibiscos, orquídeas, hortênsias
Ipês, margaridas, cravinas, 
rosas,
Presto então, fiel, meu culto
Saudoso exalto a sua glória.

Esse templo a céu aberto
Não tem falsa cortesia

DEUS FLOR

por Júnio Liberato

8 anos de casados! Que Deus continue abençoando essa
união! Raquel e Braulio!

DOCE INFÂNCIA confirmada no TROFÉU 2025!
DESEJO INTIMO confirmada no TROFÉU 2025! ACADEMIA EQUILÍBRIO confirmada no TROFÉU 2025!

NATY DECORA confirmada no TROFÉU 2025!
DAYSIANE confirmada no TROFÉU 2025!
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